

Jimena Caravaca y Claudia Daniel (coords.).  
*Afrontar lo inesperado. El Estado argentino  
ante la crisis global del Covid-19*  
Buenos Aires, Editorial Biblos, 2023  
(172 páginas)



**Mariana Polizzi**

Universidad Nacional de General Sarmiento / CONICET, Argentina

ORCID: 0000-0003-3880-5149 | marianafpolizzi@gmail.com.

Recibido: 3 de junio de 2024. Aceptado: 28 de octubre de 2024.

La pandemia originada a fines del año 2019 (y que rápidamente se extendió alrededor del mundo), puso en foco la respuesta de los actores nacionales y supranacionales hacia el Covid-19. Por ello, la crisis sanitaria vislumbró otras esferas, como ser: la cultural, la económica, la social y, sobre todo, la constelación estatal de políticas públicas y el mismo rol del Estado en tanto y en cuanto garante de la organización societal.

En este sentido, *Afrontar lo inesperado* nos convoca a pensar, mediante una nutrida obra colectiva que abarca las dimensiones previamente referidas, la articulación producida entre la reconfiguración del papel del Estado y las respuestas generadas desde los diversos sectores de la sociedad argentina, en el período 2020-2021. El libro se compone de una introducción y ocho capítulos, que versan sobre distintas cuestiones relacionadas al impacto pandémico en Argentina: el espacio urbano; la burocracia estatal; la educación; el trabajo doméstico; la asistencia estatal; los expertos y el papel de la ciencia; y la evolución de las vacunas como patrimonio humano.

Ya desde la introducción, las coordinadoras de esta obra conjunta problematizan la irrupción del coronavirus como un acontecimiento inesperado que conmueve no solo a nuestro país sino a todo el sistema internacional de naciones, desconcertando y desafiando diversas coyunturas y realidades estatales. Así, la alteración del mundo cotidiano comprende tres cuestiones significativas: el tiempo y el espacio; el aislamiento social y los mecanismos comunitarios barriales y locales; y la toma de decisiones del actor estatal.

A propósito de ésta última tríada, el primer capítulo analiza el espacio urbano como escenario de tensión entre avance de la pandemia y la implementación de políticas tendientes a la protección comunitaria, dada la rápida circulación del virus. En torno a este argumento, los autores del capítulo señalan tres aspectos

tos clave del proceso pandémico a nivel local: primero, el redescubrimiento del espacio común; segundo, el aumento de la interdependencia entre distintos núcleos urbanos; y, en tercer lugar, paradójicamente, como producto de la pandemia, se hace cada vez más evidente una creciente tendencia antiurbana que facilitó una parcial redistribución poblacional hacia regiones más distantes de un mismo país.

En el segundo capítulo, la obra profundiza en la intervención estatal durante la emergencia del Covid-19; es decir, conceptualizar a “la pandemia como laboratorio de la estatalidad” (Arcidiácono y Perelmiter, 2023: 49). En concordancia con esta idea central, nos interesa destacar tres problemáticas asociadas a esta nueva racionalidad del Estado. En primer lugar, es preciso considerar el nuevo escenario socioeconómico y sanitario que surge a raíz de la pandemia del coronavirus en nuestro país: la catálisis de las desigualdades estructurales es un tema central del período, lo que evidencia la heterogeneidad entre zonas urbanas y aquellas del interior. En segundo lugar, la excepcionalidad de la situación pandémica impulsó al Estado nacional al despliegue de medidas y políticas para lograr el aliciente sanitario, económico y social. En tercer lugar, a pesar de los esfuerzos estatales, la pandemia dejó en claro la necesidad de contar con una planificación de políticas públicas a largo plazo.

A partir de aquí, la obra conjunta despliega análisis en torno a las distintas esferas que componen el poder estatal; una de ellas siendo la educación. Ergo, el capítulo tercero se aboca a la cuestión de la educación en tiempos de pandemia, haciendo frente al gran desafío de la enseñanza sin presencialidad. Para el cumplimiento de este objetivo, se utilizaron múltiples plataformas digitales, como así también se reasignaron tareas que no se vinculaban estrictamente con la función pedagógica (como el reparto de útiles y alimentos). De todas maneras, esta configuración excepcional en el campo educativo reflejó la desigualdad en cuanto al acceso a la tecnología, dado que la población nacional no está totalmente conectada a nivel federal.

El cuarto capítulo versa sobre el trabajo de las empleadas domésticas y las tareas de cuidado, estudiando así uno de los sectores más postergados de la economía nacional. Siendo una de actividades productivas más afectadas por la informalidad laboral, el análisis de los autores evidencia tres puntos sinérgicos entre sí: primero, que las restricciones sanitarias y de circulación impactaron fuertemente en la actividad; segundo y tercero, que la intervención estatal sostuvo la empleabilidad y el ingreso de estas trabajadoras, respectivamente.

El quinto capítulo se ocupa de la regulación estatal en el marco de las empresas y negocios privados, es decir, cómo la pandemia impactó en el capital y los mecanismos que el Estado desplegó para el sostenimiento del ingreso de los trabajadores pertenecientes a diversas unidades productivas. De todas formas, los autores del capítulo consideran que esta política pública reflejó luces y sombras respecto a la incidencia estatal, pues, paulatinamente, se fueron introduciendo criterios más exigentes para las empresas y topes más limitados para la distribución de ayudas (Heredia et al, 2023: 114).

Los capítulos 6 y 7 pueden entenderse conjuntamente, porque versan sobre el comité de expertos que se configuró para la acción sanitaria y el papel de la ciencia post Covid-19, respectivamente. Así, estas dos cuestiones se complementan, dado el carácter intempestivo de la crisis sanitaria a nivel mundial. Por un lado, el proceso de evaluación de riesgos, toma de decisiones y aplicación de políticas sanitarias, que derivó en el confinamiento y posterior campaña de vacunación obligatoria segmentada por rangos etarios; por el otro, el aprendizaje que significó la pandemia del coronavirus tanto para la ciencia como para

la innovación tecnológica, más las discusiones que se suscitaron en torno a la soberanía sanitaria de los Estados (y la oportunidad para generar vacunas).

El último capítulo de la obra gira en torno a la evolución histórica de las vacunas (y las campañas de vacunación) en nuestra realidad occidental, y lo que significó la vacunación contra el coronavirus en nuestro país. No obstante, lo que muestra la inmunización contra el Covid-19 es la profunda desigualdad que acecha al mundo, en donde la competencia tanto por el atesoramiento como por el desarrollo de vacunas ha sido una realidad tangible del bienio 2020-2021.

Consideramos que *Afrontar lo inesperado...* (2023) realiza un análisis extensivo que cubre las diversas aristas involucradas en la configuración de la crisis pandémica en nuestro país, más las respuestas que se brindaron desde la acción estatal para la consecuente solución colectiva a todas las problemáticas que se debieron enfrentar. En este sentido, los autores de esta obra destacaron, a lo largo de las páginas, la excepcionalidad que el actor estatal debió afrontar en estos años, como así también la desigualdad y división regional en torno a la inmunización, más la articulación de políticas públicas que integraron el entramado de soluciones para paliar los impactos culturales, económicos, sociales y políticos de la crisis pandémica.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Arcidiácono, P. y Perelmiter, L. (2023). La burocracia asistencial frente al confinamiento: reconversiones en la crisis del COVID19. En J. Caravaca y C. Daniel (coords.), *Afrontar lo inesperado. El Estado argentino ante la crisis global del Covid19*. Buenos Aires: Biblos.

Heredia, M.; García Sosa, S. y Daniel, C. (2023). ¿Asistir al capital? La reconfiguración de la asistencia estatal en tiempos de COVID19. En J. Caravaca y C. Daniel (coords.), *Afrontar lo inesperado. El Estado argentino ante la crisis global del Covid19*. Buenos Aires: Biblos.

---